

**ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP PRAKTIK AKAD  
MURABAHAH PADA PEMBIAYAAN KESEHATAN DI BMT MADANI  
SEPANJANG SIDOARJO**

**SKIPSI**

Oleh

**EDWIN RILO PAMBUDI**

**C72214073**



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**FAKULTAS SYARIAH DAN HUKUM**

**JURUSAN HUKUM PERDATA ISLAM**

**PRODI HUKUM EKONOMI SYARIAH**

**SURABAYA**

**2019**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Edwin Rilo Pambudi  
NIM : C72214073  
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam/ Prodi Hukum  
Ekonomi Syariah  
Judul Skripsi : Analisis Hukum Islam Terhadap Praktik Akad  
*Murābahah* Pada Pembiayaan Kesehatan Di BMT  
MADANI Sepanjang Sidoarjo.

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 29 Juli 2019

Saya yang menyatakan,



Edwin Rilo Pambudi  
NIM. C72214073

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Edwin Rilo Pambudi NIM. C72214073 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 29 Juli 2019

Pembimbing,



Drs. H. Akh. Mukarram, M.Hum  
NIP. 195601101987031001

## PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Edwin Rilo Pambudi, NIM : C72214073 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syari'ah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Selasa, 29 Oktober 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syari'ah.

### Majelis Munaqasah Skripsi :

Penguji I

Drs. H. Akh. Mukarram, M.Hum  
NIP. 195609231986031002

Penguji III

M. Romdlon, SH., M.Hum  
NIP. 196212291991031003

Penguji II

Prof. Dr. H. Abd. Hadi, M. Ag  
NIP. 195511181981031003

Penguji IV

Agus Solikin, S.Pd, M.Si  
NIP. 198608162015031003

Surabaya, 29 Oktober 2019


Mengesahkan,

Fakultas Syari'ah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



  
H. Masruhan, M Ag  
NIP. 195904041988031003



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax. 031-8413300 E-mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

---

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Edwin Rilo Pambudi  
NIM : C72214073  
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam  
E-mail : [ekispambudi@gmail.com](mailto:ekispambudi@gmail.com)

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi       Tesis       Disertasi       Lain-lain(.....)

Yang berjudul:

**ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP AKAD MURABAHAH PADA  
PEMBIAYAAN KESEHATAN DI BMT MADANI SEPANJANG SIDOARJO**

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikan, dan menampilkan/mempublikasikan di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan/atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 5 November 2019

Penulis

  
Edwin Rilo Pambudi















Dari ayat di atas, dapat diambil sebuah kesimpulan bahwasanya antara manusia satu dengan manusia yang lain harus saling tolong menolong, akan tetapi tolong menolong hanya untuk perbuatan baik saja menurut syara', bukan termasuk perbuatan yang dilarang syara'. Seiring dengan perkembangan teknologi berkembang pula kebutuhan hidup yang semakin meningkat mengikuti arus perkembangan jaman, kebutuhan masyarakat akan pembiayaan sekarang ini semakin tinggi sehingga mengakibatkan semakin banyak pula lembaga pembiayaan baik itu bank umum atau bank syariah untuk memenuhi kebutuhan khususnya pembiayaan, baik itu pembiayaan dalam bentuk penyediaan dana maupun barang modal. BMT saat ini menjadi solusi masyarakat apabila ingin melakukan simpanan atau pembiayaan.

Dalam perkembangannya, BMT banyak bermunculan di beberapa daerah di Indonesia. Salah satunya adalah BMT MADANI yang berada di daerah Sepanjang Sidoarjo. BMT yang beralamatkan di Jl. Raya Bebekan No.276 ini didirikan oleh Muhammadiyah Cabang Sepanjang pada tanggal 03 Maret 2007 dengan tujuan membangun dan mengembangkan tatanan perekonomian yang maju, berkembang, terpercaya, aman, nyaman, transparan, dan berkehati-hatian berdasarkan syariah dan ridho Allah Swt.

Pada sektor simpanan, BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo menawarkan produk Tabungan *Wadi'ah*. Sedangkan pada sektor pembiayaan, BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo menawarkan produk



Kesehatan merupakan salah satu aspek terpenting di dalam melihat majunya suatu bangsa. Bagaimana jadinya jika masyarakat kelas bawah dan menengah banyak mengalami sakit sedangkan mereka tidak mampu membayar biaya rumah sakit meskipun saat ini negara sudah mempersiapkan dengan program kesehatan atau JKS (Jaminan Kesehatan Sosial) yang disubsidi oleh pemerintah. Tetapi tidak semua biaya perawatan dan obat bisa tercover oleh JKS semua.

BMT yang pada dasarnya mengemban misi sosial haruslah ikut berperan serta dalam menangani masalah kesehatan ini. Salah satu bentuknya adalah harus ada salah satu produk tertentu dari BMT, dimana produk itu memberikan pembiayaan untuk menangani masalah kesehatan atau biaya talangan untuk biaya kesehatan BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo adalah salah satu lembaga keuangan syariah yang menyalurkan pembiayaan untuk biaya kesehatan, dimana bentuk penyaluran pembiayaan tersebut menggunakan akad *murābahah*. Secara teori di dalam akad *murābahah* pihak bank atau BMT harus menyediakan barang untuk diambil manfaatnya atau hak guna barang tersebut oleh nasabah namun bentuk barang yang disediakan BMT dalam hal ini adalah uang. Sedangkan fungsi uang dalam Islam sendiri adalah sebagai alat tukar bukan sebagai barang komoditi. Selain itu, kesehatan juga tidak menghasilkan output berupa materi (uang) yang dihasilkan melainkan adalah berupa kesehatan jasmani (*Health*).

Secara teori pula di dalam melakukan pembiayaan akad *murābahah* kedua belah pihak hendaknya sudah mengetahui pasti biaya yang akan dikeluarkan oleh pihak BMT dan besaran margin keuntungan yang disepakati oleh kedua belah pihak bukannya mengira” besaran biaya pembiayaan yang diajukan nasabah kepada pihak BMT. Mudah-mudahan nasabah akan melakukan operasi/perawatan kesehatan dan ingin mengajukan pembiayaan kesehatan ke BMT. Harusnya akad itu terjadi apabila nasabah sudah melakukan operasi/perawatan kesehatan dengan menunjukkan nota pembayaran dari rumah sakit untuk diajukan ke BMT tetapi pada prakteknya pembiayaan terjadi sebelum operasi/perawatan berlangsung sehingga perkiraan besaran biaya tersebut masih tidak jelas dan hanya dengan melakukan perkiraan saja.

Akad *murābahah* yang diberikan untuk biaya kesehatan, memang suatu implementasi yang masih kontroversi atau cukup dilematis di dalam praktek akad *murābahah* serta objeknya. Akan tetapi hal ini sulit untuk dihindarkan, permintaan pembiayaan untuk membiayai kesehatan akan terus meningkat seiring kesehatan di Indonesia tergolong susah terjangkau oleh kalangan masyarakat menengah ke bawah, pasti akan lebih memilih menggunakan jasa BMT sebagai alternatif untuk membantunya dalam menangani masalah biaya kesehatan ini.

Berdasarkan uraian di atas, penulis ingin dan mengangkatnya di dalam penulisan Tugas Akhir yang berjudul “**Analisis Hukum Islam**









Kabupaten Gresik” dengan kesimpulan bahwa pembiayaan *murābahah* di BPRS Amanah Sejahtera, barang yang diperjualbelikan tidak ada, melainkan pihak yang seharusnya mengadakan atau menyediakan barang memberikan uang kepada nasabah untuk membeli barang yang diinginkan kemudian barang tersebut dibeli oleh BPRS lalu dijual kembali ke nasabah, hal itu telah dilakukan dalam perjanjian awal *murābahah*. Sehingga syarat dan rukun dalam jual belinya tidak sah.<sup>12</sup> Penelitian kedua persamaan membahas mengenai objek yang belum jelas saat proses akad berlangsung sedangkan pada penelitian ini penulis akan mengkaji penerapan akad *murābahah* pada pembiayaan kesehatan, penulis membahas tentang mekanisme pembiayaan *murābahah* pada pembiayaan kesehatan yang dilakukan oleh BMT Madani Sepanjang Sidoarjo.

3. Skripsi yang ditulis oleh Zunatur Rohmanah dengan judul “Penerapan Akad Wakalah Pada Produk *Murābahah* di Koperasi Simpan Pinjam Syariah Ben Tawakal Kecamatan Mantup Kabupaten Lamongan” dengan kesimpulan bahwa pihak koperasi memberikan akad wakalah pada nasabah untuk membeli barang yang mereka inginkan sendiri. Namun dalam prakteknya, nasabah tidak membelikan semua uang yang telah diberikan oleh pihak koperasi sebagaimana yang tertulis dalam akad pembiayaan *murābahah*. Dan nasabah tidak memberikan

---

<sup>12</sup> Nurul Choiriyatin Nisa, “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Akad Murabahah Pembiayaan Konsumtif di PT BPRS Amanah Sejahtera Kecamatan Cerme Kabupaten Gresik” (Surabaya: Skripsi--UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2011), 8.

tanda bukti pembayaran kepada koperasi. Dengan demikian menurut hukum Islam akad tersebut tidak sah.<sup>13</sup> Penelitian ketiga mengkaji tentang mekanisme akad wakalah pada pembiayaan *murābahah*, sedangkan pada penelitian ini penulis akan mengkaji penerapan akad *murābahah* pada pembiayaan kesehatan, penulis membahas tentang mekanisme pembiayaan *murābahah* pada pembiayaan kesehatan yang dilakukan oleh BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo.

Dengan demikian setelah penulis mengulas kajian pustaka tersebut dan alasan penulis mengambil tiga judul skripsi tersebut diatas karena dari hasil penelusuran di website dan catalog perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, penulis menemukan tiga judul skripsi yang membahas tentang pembiayaan konsumtif dengan akad *murābahah*. Dalam hal ini penelitian yang berjudul “Analisis Hukum Islam Praktik Akad *Murābahah* Pada Pembiayaan Kesehatan Di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo” yang intinya adalah penulis membahas tentang praktek dan penerapan akad *murābahah* pada pembiayaan kesehatan yang dilakukan oleh pihak Baitul Mal Wat Tamwil (BMT) MADANI Sepanjang dengan nasabah pembiayaan tersebut tidaklah sama.

---

<sup>13</sup> Zunatur Rohmanah, “Penerapan Akad Wakalah pada Produk Murabahah di Koperasi Simpan Pinjam Syariah Ben Tawakal Kecamatan Mantup Kabupaten Lamongan” (Surabaya: Skripsi--UIN Sunan Ampel, 2010), 8.















berdasarkan hukum Islam, dan kemudian ditarik menggunakan pendekatan logika secara induktif, yaitu pendekatan logika dalam penelitian untuk menarik suatu kesimpulan dari hal yang bersifat khusus kemudian di analisis secara umum menurut hukum Islam.

## I. Sistematika Pembahasan

Dalam penelitian tentang Praktek Pembiayaan kesehatan dengan Akad *murābahah* di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo, supaya penelitian ini dapat mengarah pada tujuan yang diharapkan maka akan disusun Sistematika penulisan yang terbagi menjadi beberapa bab berikut:

Bab pertama yaitu bab pendahuluan yang dalam hal ini berisi tentang latar belakang masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, yang kemudian dilengkapi dengan sistematika pembahasan.

Bab kedua tentang landasan teori akad *murābahah*, yang memuat tentang pengertian pembiayaan Murabahah, landasan hukum *murābahah*, rukun dan syarat Murabahah, dan jenis-jenis pembiayaan Murabahah.

Bab ketiga penyajian data yang memaparkan hasil penelitian yang telah dilakukan oleh peneliti tentang Praktek Pembiayaan kesehatan yang memuat tentang gambaran umum BMT MADANI, prosedur pengajuan pembiayaan kesehatan, prinsip penilaian, praktek pemberian akad *murābahah* untuk biaya kesehatan, dan data akad Murabahah yang untuk biaya kesehatan di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo.

Bab keempat memuat tentang analisis hukum Islam, peneliti akan membicarakan tentang pembiayaan kesehatan dengan akad *murābahah* di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo. Pada bab ini merupakan kerangka menjawab pokok-pokok permasalahan yang terdapat dalam bab tiga yang didasarkan pada landasan teori yang terdapat dalam bab dua. Adapun sistematikanya yang pertama adalah analisis hukum Islam pada akad *murābahah* dalam pembiayaan kesehatan.

Bab kelima yaitu penutup dari pembahasan skripsi ini yang berisikan kesimpulan-kesimpulan dan saran-saran dari hasil penelitian, selain itu dalam bab terakhir ini akan dilengkapi dengan daftar pustaka dan lampiran-lampiran yang dianggap perlu.























































- 1) Simpanan Umum, layaknya simpanan pada BMT lainnya dengan kelebihan sebagai berikut:
  - a) Tidak ada administrasi bulanan.
  - b) Bagi hasil yang menarik.
  - c) Saldo tabungan diatas Rp. 50.000 akan mendapatkan bagi hasil dari BMT MADANI.
- 2) Simjaka *Mudhārabah Al Mutlaqoh*, deposito dengan sistem bagi hasil sesuai kesepakatan nisbah bersama antara BMT dan nasabah berdasarkan jangka waktu simjaka 3 bulan (60:40%), 6 bulan (55:45%), 12 bulan (50:50%) antara BMT dengan nasabah, sedangkan dana simjaka diperuntukan pada pembiayaan yang produktif. Setoran awal simjaka *mudhārabah* minimal Rp 500.000,-  
Ketentuan simpanan / tabungan:
  - a) Mengisi formulir biodata simpanan.
  - b) Melampirkan 1 buah fotocopy tanda pengenal baik KTP, SIM maupun kartu pelajar
  - c) Setoran awal minimal Rp. 20.000 (simpanan umum) ) sedangkan simjaka (simpanan berjangka) Rp. 500.000
  - d) Administrasi pembukaan simpanan Rp. 10.000 (untuk pelajar Rp. 3.000)
  - e) Setoran selanjutnya minimal Rp. 5.000 (simpanan umum)



yang dikelola oleh nasabah sesuai kesepakatan pada saat akad. Pembayaran pokok pembiayaan dicicil setiap bulan, minggu bahkan bisa diangsur setiap hari sesuai dengan kesepakatan dan kemampuan nasabah selama jangka waktu yang disepakati antara nasabah dengan BMT.

Untuk dua pembiayaan diatas dapat dilakukan dengan syarat:

- a) Mengisi formulir pembiayaan baru.
  - b) Melampirkan fotocopy KTP/SIM dan KK (Suami Istri), surat nikah dan pas foto 3x4 1 lembar.
  - c) Melampirkan slip gaji dan surat rekomendasi / persetujuan (bagi karyawan) Jaminan berupa BPKB, surat tanah, surat berharga, dll.
  - d) Untuk jaminan sertifikat tanah melampirkan PBB dan fotocopy STNK untuk jaminan BPKB.
- 3) *Qardhul Hasan*, adalah jenis pembiayaan lunak yang diberikan kepada nasabah atas dasar kewajiban sosial semata. Anggota (penerima pembiayaan) tidak dituntut mengembalikan apapun kecuali modal pokok pembiayaan. Namun peminjam atas kehendaknya sendiri boleh menambah secara sukarela sebagai tambahan tertentu pada saat mencicil atau melunasi pembiayaan di atas pembayaran seharusnya. Kelebihan dana tersebut akan disalurkan dalam bentuk *Qardhul Hasan*.





mengamankan/menyimpan dananya di BMT serta daya juang dan kemampuan profesionalisme pengelolaan BMT.

Kekuatan BMT sebagai lembaga keuangan (baitul tanwīl) akan semakin mantap dan kuat apabila BMT mampu menghimpun dana masyarakat atau lembaga lain serta dikelola dengan manajemen yang disiplin, tertib, dan mantap.

Adapun strategi dalam meraih dana yang diterapkan BMT Madani adalah:

- 1) Mewujudkan bahwa BMT dikelola secara profesional (baik SDM, pembukuan, serta pelayanan).
- 2) Meraih dukungan dari tokoh-tokoh masyarakat.
- 3) Menanamkan bahwa BMT adalah lembaga dari, oleh, dan untuk umat.
- 4) Menanamkan bahwa BMT adalah sebagai sebuah lembaga yang strategis untuk memberdayakan umat baik ekonomi, pola pikir dan ketaqwaan.
- 5) BMT mampu mendekati dan dekat dengan masyarakat muslim khususnya, serta pengusaha muslim.
- 6) Mewujudkan dan membuktikan bahwa simpanan dialokasikan untuk peningkatan kualitas hidup umat.
- 7) Bagi hasil simpanan bersaing dengan lembaga lain, minimal sama.

- 8) Prosedur pembiayaan dan simpanan aman, mudah, dan profesional.
  - 9) Pengelola BMT berinisiatif untuk memberikan pelayanan yang mantap kepada anggota.
  - 10) Membuktikan bahwa simpanan anggota aman dan pengelola bersikap amanah.
  - 11) Membuka diri menggalang kerja sama dan proaktif (sehingga memungkinkan mendapatkan dana-dana dari lembaga lain).
8. Implementasi Personal Selling

Personal *selling* adalah interaksi antar individu, saling bertemu muka yang ditujukan untuk menciptakan, memperbaiki, menguasai, dan mempertahankan hubungan pertukaran yang saling menguntungkan.

Personal *selling* lebih kita kenal dengan istilah prospek, yaitu mendatangi langsung calon nasabah, dengan door to door ke rumah warga, pabrik, atau instansi lainnya, dengan tujuan calon nasabah tau tentang keberadaan BMT Madani dan mengetahui tentang keunggulan produk-produk jasa kita yang selanjutnya akan membentuk pola pikir calon nasabah dengan tujuan calon nasabah menjadi anggota nasabah BMT Madani.

BMT Madani dalam memperkenalkan produk-produk jasanya menanamkan sikap *salasmanship* kepada para karyawan marketing, adapun point-point sikap *salesmanship* adalah sebagai berikut:















- b) Dengan keterangan: jenis pembiayaan yang diminta, jumlah pembiayaan, pembiayaan sebelumnya bila ada, jangka waktu serta jumlah angsuran.
  - c) Melampirkan fotocopy KTP 4 lembar suami dan istri
  - d) Fotocopy KK (kartu keluarga) 1 lembarMelampirkan slip gaji dan surat rekomendasi atau persetujuan (bagi karyawan)
  - e) Fotocopy surat nikah 1 lembar
  - f) Pas foto berwarna ukuran 3x4 1 lembar (suami dan istri)
  - g) Fotocopy jaminan (BPKB, STNK) untuk jaminan kendaraan bermotor
  - h) Fotocopy sertifikat (tanah, PBB) untuk jaminan rumah atau tanah
  - i) Fotocopy rekening listrik, air, dan telepon
- 2) Petugas marketing dan pembiayaan melakukan survey ketempat calon debitur untuk mengumpulkan data dengan melakukan wawancara atau mencari informasi dari sekitarnya. Adapun yang berkaitan dengan analisa pembiayaan yaitu mencakup:
- a) Keterangan umum debitur mengenai nama, alamat, jenis usaha yang dijalankan oleh calon debitur,





















Alasan pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo memberikan pembiayaan kesehatan dengan menggunakan akad *murābahah*, karena BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo disini tidak memiliki produk khusus untuk membiayai nasabah yang membutuhkan dana kesehatan, sehingga pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo mengarahkan pembiayaan tersebut dengan menggunakan Akad *murābahah*.

Penyaluran dana kesehatan yang menggunakan akad *murābahah* karena pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo memberikan margin yang ringan dan jangka waktu cukup lama sesuai dengan kemampuan nasabah dalam membayar angsuran tersebut. Setelah itu margin yang diberikan untuk akad *murābahah* tersebut tidak ada ketetapan pasti karena pihak BMT mendasarkan atas kemampuan serta penilaian calon debitur namun semua sesuai dengan kesepakatan bersama diawal perjanjian. Selain itu dalam praktik di lapangan pembiayaan yang dilakukan oleh pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo belum sempurna dalam menerapkan prinsip syariah yang berlaku dalam akad *Murābahah*.

Namun pada praktiknya, pembiayaan murabahah di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo dapat digunakan untuk pembiayaan kesehatan. Secara teori pula di dalam melakukan pembiayaan akad *murābahah* kedua belah pihak hendaknya sudah mengetahui pasti biaya yang akan dikeluarkan oleh pihak BMT dan besaran margin keuntungan yang disepakati oleh kedua belah pihak bukannya mengira”







- 1) Jumlah Pinjaman : Rp. 18.000.000,00
- 2) Jangka Waktu : 36 bulan
- 3) Cara Pembayaran : Angsuran
- 4) Biaya Administrasi :2% dari jumlah pinjaman (Rp 360.000)
- 5) Angsuran Tiap Bulan : Rp 797.100,00
- 6) Jaminan : Mobil Honda Accord
- 7) Margin : Rp. 10.693.000,00
- 8) Jenis pembiayaan : Murabahah

Nasabah yang mengajukan permohonan pembiayaan kesehatan di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo, akad yang digunakan adalah akad *Murābahah*, tidak semua nasabah mengerti tentang akad-akad pembiayaan yang ada di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo, meskipun disitu tertulis pasal-pasal yang menjelaskan perjanjian tersebut belum tentu juga nasabah akan membacanya. Karena sudah menjadi kebiasaan jika ingin mengajukan pembiayaan disitu hanya mengisi formulir dan pihak nasabah lebih mementingkan apa yang diinginkan bisa dikabulkan oleh pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo untuk memenuhi kebutuhan nasabah tersebut.

Karena manusia sebagai makhluk sosial, harus senantiasa mengikuti aturan yang telah ditetapkan oleh Allah SWT, manusia sebagai makhluk sosial mereka akan saling membantu antara satu





- a. Melakukan pendekatan kepada nasabah, hal ini dilakukan untuk mengetahui permasalahan yang terjadi pada nasabah pembiayaan. Pendekatan ini dilakukan dengan cara mendatangi nasabah yang mengalami penunggakan, kemudian membicarakan atau mendiskusikan masalah yang sedang dihadapi nasabah dan memberikan alternatif jalan keluar untuk menyelesaikan masalah tersebut.
- b. Penagihan secara intensif, dalam hal ini pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo melakukan dengan cara bertahap.
- c. Pengurangan tunggakan pokok pembiayaan, nasabah yang mengalami penunggakan dengan memberikan keringanan untuk membayar tunggakan pokok pembiayaan yang lebih kecil tunggakan pokok pembiayaan yang seharusnya dibayar.
- d. Rescheduling, (penjadwalan kembali) adalah kebijakan BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo memberikan keringanan terhadap nasabah yang menyangkut jadwal pembayaran atau jangka waktu. Rescheduling ini salah satu cara yang diberikan kepada nasabah yang mempunyai iktikad baik dan karakter jujur.

Namun kebijakan yang dilakukan oleh pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo disini yang mempunyai itikad baik dan masih *kooperatif* untuk melunasi kewajibannya dan pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo akan mengadakan *Rescheduling*, (Penjadwalan

Kembali) yang berfungsi untuk membantu nasabah wanprestasi di dalam menyelesaikan kewajibannya dengan syarat-syarat sebagai berikut:

- a. Pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo memanggil nasabah yang mengalami wanprestasi.
- b. Nasabah harus datang langsung ke BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo.
- c. Nasabah mendapatkan tenor yang lebih lama sesuai kesepakatan.
- d. Pengembalian uang pokok tanpa ada margin.

Mengenai solusi apabila terjadi wanprestasi pada pembiayaan kesehatan dengan menggunakan akad *murābahah* di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo, semisal ada nasabah belum bisa melunasi pinjaman dalam jangka waktu yang telah ditentukan, maka pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo akan memberikan tenggang waktu sampai nasabah bisa melunasinya. Namun jika belum bisa juga melunasi pinjaman itu maka pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo akan menagih secara baik-baik sampai pinjaman tersebut lunas. Walaupun sudah melebihi jatuh tempo tetapi nasabah tersebut tetap tidak bisa membayar, maka harus dilakukan akad ulang dengan menggunakan *Qardhul Hasan*.

Tetapi pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo beberapa pernah menghadapi nasabah yang tidak *kooperatif*. Terkait mengenai

nasabah yang wanprestasi maka pihak BMT melakukan beberapa langkah:

- a. Menyurati nasabah dengan Surat Peringatan 1 (SP 1) apabila dalam waktu satu (1) minggu belum ada konfirmasi lagi maka akan disurati sampai (SP 3) dengan jarak waktu 1 minggu tiap surat.
- b. Setelah langkah diatas apabila nasabah wanprestasi tersebut tidak ke pihak BMT maka memasukkan jaminan bersangkutan ke progam lelang/penjualan.
- c. Apabila masih belum ada konfirmasi maka pihak BMT ke pengurus RT, RW, dan Desa sesuai alamat nasabah yang bersangkutan untuk berkomunikasi dan menceritakan mengenai tunggakan nasabah.
- d. Kemudian pihak BMT akan melepas jaminan sesuai harga pasaran barang jaminan dan dengan persetujuan pihak pengurus RT, RW, dan Desa .
- e. Mengenai apabila ada kelebihan uang maka akan dikembalikan ke nasabah yang bersangkutan.





2. Transaksi sewa menyewa dalam bentuk *Ijarah* atau sewa beli dalam bentuk *Ijarah muntahiya bittamlik*.
3. Transaksi jual beli dalam bentuk piutang *Murābahah*, *Salam*, *Istishna*’;
4. Transaksi pinjam meminjam dalam bentuk piutang *Qardh*; dan
5. Transaksi sewa menyewa jasa dalam bentuk *Ijarah* untuk transaksi multijasa.

Di dalam praktiknya, nasabah datang ke BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo untuk mengajukan pembiayaan yang digunakan untuk membiayai kesehatan, seperti: untuk obat-obatan, fasilitas kamar, biaya dokter, biaya operasi, dan lain-lain. Sehingga akad dalam kontrak perjanjian tersebut tidaklah sesuai dengan praktik yang ada. Melihat pembiayaan kesehatan dengan menggunakan akad *murābahah* diatas, sangat berbeda dengan akad *murābahah* yang ada di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo.

Dalam perjanjian pembiayaan akad *murābahah* di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo diterangkan pada point 3 bahwa akad *murābahah* merupakan akad jual-beli antara pihak pertama dengan kedua dimana pihak pertama memberitahukan harga beli barang tersebut dan menjualnya kepihak kedua. Namun disini melainkan pinjaman yang berupa uang sebesar nominal yang diminta oleh nasabah tersebut. Sehingga dalam praktiknya akad *murābahah* dalam pembiayaan kesehatan

itu tidak sesuai dengan syariat Islam. Namun dalam realita di lapangan terdapat hal yang perlu diluruskan.

Dari uraian diatas dapat disimpulkan bahwa, pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo memberikan pembiayaan kesehatan dengan menggunakan akad *murābahah* kepada nasabah, yang mana pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo memberikan sebuah pinjaman uang setelah itu nasabah membayar kepada BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo dengan cara mengangsur dengan tambahan keuntungan (margin) yang telah disepakati bersama dalam akad tersebut. Karena pada dasarnya semua produk pembiayaan yang ada di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo, menggunakan sistem margin atau keuntungan kecuali satu produk yang tidak memperbolehkan adanya margin yaitu Qardul Hasan yang ada dalam produk pembiayaan di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo.

*Qardul Hasan* yaitu jenis pinjaman yang diberikan kepada pihak yang sangat memerlukan untuk jangka waktu tertentu tanpa harus membayar keuntungan. Karena pinjaman ini merupakan wujud peran sosial untuk membantu masyarakat muslim yang kekurangan secara financial. Disamping itu, karena sifatnya dana sosial, pinjaman ini bersifat lunak. Sebagai contoh di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo ada salah satu nasabah yang belum bisa melunasi angsurannya kepada pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo sebesar Rp 400.000 per bulan, namun nasabah tersebut hanya mampu membayarkan per bulannya sebesar Rp









5. Bank harus menyampaikan semua hal yang berkaitan dengan pembelian, misalnya jika pembelian dilakukan secara utang.
6. Bank kemudian menjual barang tersebut kepada nasabah (pemesan) dengan harga jual senilai harga beli plus keuntungannya. Dalam kaitan ini bank harus memberitahu secara jujur harga pokok barang kepada nasabah berikut biaya yang diperlukan.
7. Nasabah membayar harga barang yang telah disepakati tersebut pada jangka waktu tertentu yang telah disepakati.
8. Untuk mencegah terjadinya penyalahgunaan atau kerusakan akad tersebut, pihak bank dapat mengadakan perjanjian khusus dengan nasabah.
9. Jika bank hendak mewakilkan kepada nasabah untuk membeli barang dari pihak ketiga, akad jual beli *murābahah* harus dilakukan setelah barang, secara prinsip, menjadi milik bank.

Berdasarkan analisis diatas dapat disimpulkan bahwa dalam akad *murābahah* pada pembiayaan kesehatan di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo belum sesuai dengan ketentuan hukum akad *Murābahah* dalam Fatwa DSN MUI No. 04/DSN-MUI/ IV/2000 tentang *Murābahah* yang sudah dijelaskan di atas. Sebab dalam perjanjian akad *murābahah* tersebut pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo dan nasabah tidak dapat menghitung serta mengukur barang yang akan dijadikan objek akad.

Kedua, pihak BMT hanya menerima usulan pengajuan pembiayaan oleh nasabah.

Menurut hukum Islam, akad *murābahah* yang diterapkan oleh BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo dalam pembiayaan kesehatan tersebut menjadi fasid (rusak). Fasid adalah akad yang telah memenuhi rukun akad, akan tetapi tidak memenuhi syarat keabsahan akad. Ketidaksahannya dapat disebabkan karena akad tersebut tidak sesuai dengan praktik yang sesungguhnya terjadi di lapangan. Suatu akad dapat dikatakan fasid apabila mengandung sifat yang tidak jelas dan dilarang oleh syara'.

Selain karena tidak tahunya besara biaya pengobatan, rukun dan syarat yang ada dalam akad *murābahah* tidak terlaksana. Yang menyebabkan rukun dan syarat tidak terpenuhi adalah mengenai rukun dalam akad *murābahah* pada pembiayaan kesehatan adalah :

1. Objek akad. Dalam akad *murābahah* objek akadnya adalah barang. Dalam pembiayaan kesehatan ini, obyek yang diserahkan adalah berupa uang yang sesuai dengan keinginan nasabah. Dalam hal ini obyek akad *murābahah* yang berupa uang telah memenuhi syarat dan rukun akad *Murābahah* Kemudian untuk obyek akad *murābahah* yang berupa barang. Oleh karena itu, pembiayaan yang digunakan untuk pengobatan ini tidak menghasilkan keuntungan melainkan

kesehatan. Sehingga obyek dalam rukun *murābahah* tidak sah karena tidak terlaksana sebagaimana dalam akad.

2. *Shigat* yakni penyertaan *ijāb* dan *qabūl*. Para ulama fiqh sepakat mengenai syarat dalam pelaksanaan *ijāb qabūl* yaitu: tujuan yang terkandung dalam penyertaan itu harus jelas, sehingga dapat dipahami jenis akad yang dikehendaki, karena ada berbagai macam jenis akad menurut tujuan dan hukumnya. Dalam pembiayaan kesehatan ini, tujuan yang dinyatakan oleh nasabah adalah untuk biaya pengobatan akan tetapi dari pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo memberikan akad *murābahah*. Sehingga dalam hal ini adanya perbedaan *ijāb* dan *qabūl* antara kedua belah pihak yaitu pihak nasabah menyatakan memenuhi kebutuhan nasabahnya. Dari uraian diatas, dapat dianalisis bahwa *ijāb* dan *qabūl* yang dilakukan oleh belum memenuhi syarat dan aturan akad *murābahah*.

3. Keuntungan (*Ribh*). Dalam akad *murābahah* keuntungan adalah jumlah yang di dapatkan sebagai kelebihan dari hasil penjualan. Syarat keuntungan berikut ini harus dipenuhi:

- a. Para pihak harus mengetahui total biaya pengobatan.
- b. Para pihak menyepakati margin keuntungan setelah bernegosiasi.

Berdasarkan hasil dari komponen yang sudah dianalisis oleh penulis, sehingga lebih baik bahwa akad *murābahah* yang digunakan

untuk pembiayaan kesehatan ini, dihindari karena dengan menaksir harga yang belom pasti sangat berpengaruh terhadap keabsahan akad.

### **C. Analisis Terhadap Kebijakan BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo Dalam Mengatasi Wanprestasi Pada Pembiayaan Kesehatan**

Di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo apabila nasabah yang mengalami wanprestasi pada pembiayaan kesehatan dengan menggunakan akad *murabahah*, maka pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo akan melakukan tindakan sebagai berikut:

1. Melakukan pendekatan kepada nasabah, hal ini dilakukan untuk mengetahui permasalahan yang terjadi pada nasabah pembiayaan. Pendekatan ini dilakukan dengan cara mendatangi nasabah yang mengalami penunggakan, kemudian membicarakan atau mendiskusikan masalah yang sedang dihadapi nasabah dan memberikan alternatif jalan keluar untuk menyelesaikan masalah tersebut.
2. Penagihan secara intensif, dalam hal ini pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo melakukan dengan cara bertahap.
3. Pengurangan tunggakan pokok pembiayaan, nasabah yang mengalami penunggakan dengan memberikan keringanan untuk membayar tunggakan pokok pembiayaan yang lebih kecil tunggakan pokok pembiayaan yang seharusnya dibayar.
4. Rescheduling, (penjadwalan kembali) adalah kebijakan BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo memberikan keringanan

terhadap nasabah yang menyangkut jadwal pembayaran atau jangka waktu. Rescheduling ini salah satu cara yang diberikan kepada nasabah yang mempunyai itikad baik dan karakter jujur.

Namun kebijakan yang dilakukan oleh pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo disini yang mempunyai itikad baik dan masih *kooperatif* untuk melunasi kewajibannya dan pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo akan mengadakan *Rescheduling*, (Penjadwalan Kembali) yang berfungsi untuk membantu nasabah wanprestasi di dalam menyelesaikan kewajibannya dengan syarat-syarat sebagai berikut:

1. Pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo memanggil nasabah yang mengalami wanprestasi.
2. Nasabah harus datang langsung ke BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo.
3. Nasabah mendapatkan tenor yang lebih lama sesuai kesepakatan.
4. Pengembalian uang pokok tanpa ada margin.

Mengenai solusi apabila terjadi wanprestasi pada pembiayaan kesehatan dengan menggunakan akad *murābahah* di BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo, semisal ada nasabah belum bisa melunasi pinjaman dalam jangka waktu yang telah ditentukan, maka pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo akan memberikan tenggang waktu sampai nasabah bisa melunasinya. Namun jika belum bisa juga melunasi pinjaman itu

maka pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo akan menagih secara baik-baik sampai pinjaman tersebut lunas. Walaupun sudah melebihi jatuh tempo tetapi nasabah tersebut tetap tidak bisa membayar, maka harus dilakukan akad ulang dengan menggunakan *Qardhul Hasan*.

Tetapi pihak BMT MADANI Sepanjang Sidoarjo beberapa pernah menghadapi nasabah yang tidak *kooperatif*. Terkait mengenai nasabah yang wanprestasi maka pihak BMT melakukan beberapa langkah:

1. Menyurati nasabah dengan Surat Peringatan 1 (SP 1) apabila dalam waktu satu (1) minggu belum ada konfirmasi lagi maka akan disurati sampai (SP 3) dengan jarak waktu 1 minggu tiap surat.
2. Setelah langkah diatas apabila nasabah wanprestasi tersebut tidak ke pihak BMT maka memasukkan jaminan bersangkutan ke progam lelang/penjualan.
3. Apabila masih belum ada konfirmasi maka pihak BMT ke pengurus RT, RW, dan Desa sesuai alamat nasabah yang bersangkutan untuk berkomunikasi dan menceritakan mengenai tunggakan nasabah.
4. Kemudian pihak BMT akan melepas jaminan sesuai harga pasaran barang jaminan dan dengan persetujuan pihak pengurus RT, RW, dan Desa .

Mengenai apabila ada kelebihan uang maka akan dikembalikan ke nasabah yang bersangkutan.



Menurut Hukum Islam diperbolehkan mengenakan sanksi atau hukuman kepada nasabah yang mengalami wanprestasi. Di dalam fatwa DSN MUI No. 17/DSN-MUI/IX/2000 tentang sanksi atas nasabah yang mampu menunda-nunda pembayaran. Sanksi ini berdasarkan pada prinsip ta'zir yakni bertujuan agar nasabah lebih disiplin dalam melaksanakan kewajibannya. Pada point kelima dari fatwa disebutkan “Sanksi dapat berupa denda sejumlah uang yang besarnya ditentukan atas dasar kesepakatan dan dibuat saat akad ditandatangani”.

Dalam dunia perbankan tidak dapat menghindari pembiayaan yang bermasalah. Suatu pembiayaan dikatakan bermasalah ditandai dengan adanya tanda-tanda dari nasabah yang dibiayai mengalami kesulitan finansial atau karena nasabah sengaja lalai dengan menunda-nunda tanggungan pembayarannya kepada pihak BMT. Seorang nasabah yang mampu, tidak dibenarkan menunda-nunda penyelesaian hutangnya. Karena bila seorang menunda-nunda dalam mekanisme pembiayaan untuk mewaspadaai kerugian pada pihak BMT Muda dan dapat memberikan mudarat bagi semua pihak. Nasabah disini bermacam-macam, sehingga semua tergantung dari pihak nasabahnya. Oleh karena itu, jika nasabah mampu membayar angsuran segerakan untuk dibayarkan agar akad-akad itu berjalan semestinya.

Tetapi apabila nasabah memang sengaja dan tidak *kooperatif* terhadap kewajibannya yang sudah dilakukan pertama oleh pihak BMT sangat baik melalui mekanisme administrasi yaitu Surat Peringatan 1

sampai dengan 3 yang dilakukan secara bertahap. Namun mekanisme administrasi dan penelesaian *ta'zir* belum menemukan solusi yang diinginkan maka langkah selanjutnya pihak BMT membawa permasalahan ini di Badan Arbitrase Syariah sesuai dengan fatwa DSN MUI No. 17/DSN-MUI/IX/2000 tentang sanksi atas nasabah. Maka keputusan Arbitrase merupakan yang terbaik, jangan sampai mekanisme menjual atau melelang barang jaminan menjadi keputusan terakhir apabila nasabah wanprestasi dalam memenuhi kewajibannya. Jadi mekanisme setelah administrasi, sanksi, kemudian ke Badan Arbitrase Syariah sesuai dengan aturan fatwa DSN MUI No. 17/DSN-MUI/IX/2000 tentang sanksi atas nasabah.









- Ismail. 2013. *Perbankan Syariah*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group
- Jazil, Saiful. 2014. *Fiqih Muamalah*. Surabaya: UINSA Press.
- Karim, Adiwarmarman. 2011. *Bank Islam (Analisis Fiqh dan Keuangan)*. Jakarta: Rajawali Press.
- Kementerian Agama RI. 2011. *Al-quran dan Tafsirny*. Jakarta:Widya Cahaya.
- Mannan, M.Abdul. 1997. *Teori dan praktik ekonomi Islam*. Yogyakarta: PT Dana Bhakti Prima Yasa.
- Mardani. 2012. *Fiqh Ekonomi Syariah: Fiqh Muamalah*. Jakarta: Penamedia Group.
- Masruahah. 2013. *Metode Penelitian Hukum*. Surabaya: Hilal Pustaka
- Nawawi, Ismail. 2012. *Fiqih Muamalah*. Bogor: Ghalia Indonesia.
- Nisa, Nurul Choiriyatin. 2011. “*Tinjauan Hukum Islam Terhadap Akad Murabahah Pembiayaan Konsumtif di PT BPRS Amanah Sejahtera Kecamatan Cerme Kabupaten Gresik*” (Surabaya: Skripsi UIN Sunan Ampel.
- Pratowo, Andi. 2010. *Menguasai Teknik-Teknik Koleksi Data Penelitian Kualitatif*. Yogyakarta: Diva Press
- Rachmawati, Etik. 2011. “*Analisis Hukum Islam Terhadap Implementasi Akad Murabahah Yang Disertai Dengan Akad Wakalah di PT.Bank Pembiayaan Rakyat Syariah Lantabur Jombang*”. Skripsi--IAIN Sunan Ampel, Surabaya
- Ridwan, Muhammad. 2004. *Manajemen Baitul Mal Wat Tamwil*, Yogyakarta: UII Press.
- Rivai, Veithzal dan Arifin, Arvian. 2010. *Islamic Banking Sebuah Teori, Konsep, dan Aplikasi*, Jakarta: PT Bumi Aksara.
- Rohmanah, Zunatur. 2010. “*Penerapan Akad Wakalah pada Produk Murabahah di Koperasi Simpan Pinjam Syariah Ben Tawakal Kecamatan Mantup Kabupaten Lamongan*”, Surabaya: Skripsi UIN Sunan Ampel.
- Rusyd, Ibnu. *Bidayatul Mujtahid wa Nihayatul Mugtashid*. Beirut: Lebanon : Dar al- Kutub Al-Ilmiyah..
- Soepratno. 1995. *Metode Penelitian Untuk Ekonomi dan Bisnis*. Yogyakarta: UU AMP YKPM

- Sugiyono. 2010. *Metode Penelitian Kuantitatif, kualitatif R&D*. Bandung: CV. Alfabeta
- Syafei, Rachmat. 2001. *Fiqih Muamalah*. Bandung: Pustaka setia.
- Syaikh, Abdullah bin Muhammad Alu. 2017. *Tafsir Ibnu Katsir*. Jakarta: pustaka Imam Syafi'I
- Syeed, Abdullah. 2004. *Menyoal Bank Syari'ah; Kritik Atau Interpretasi Bunga Kaum Neorevivalitas*. Jakarta: Paramadina.
- Tamwif, Irfan. 2014. *Metodologi Penelitian*. Surabaya: UIN SA Press.
- Tim Penyusun Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya. 2014. *Petunjuk Penulisan Skripsi*. Surabaya: Fakultas Syariah UIN Sunan Ampel Surabaya.
- Undang-undang Republik Indonesia No.21 tahun 2008 tentang Perbankan Syariah
- Widi, Restu Kartiko. 2010. *Asas Metodologi Penelitian*. Yogyakarta: Graha Ilmu
- Yazid, Muhammad. 2017. *Ekonomi Islam* Cet II. Surabaya: Imtiyaz.
- Yazid, Muhammad. 2014. *Hukum Ekonomi Islam (Fiqh Muamalah)*. Surabaya: UINSA Press.
- Zuhaili, Wahbah. 2011. *Fiqih Islam Wa Adillatuhu, Terj. Abdul Hayyie al-Kattani, dkk, Cet I*. Jakarta: Gema Insani.
- Zuhaily, Wahbah. 2002. *ushul al-fiqh al-islami*. Damaskus: Dar al-Fikr.
- Zulkifli, Sunarto. 2003. *Panduan Praktis Transaksi Perbankan Syariah, Cet.I*. Jakarta: Zikrul Hakim.
- Faiz, Faishal (Kordinator Pemasaran dan Pembiayaan), Wawancara, Sidoarjo, 27 November 2018
- Hermanto (Staff Pemasaran dan Pembiayaan), Wawancara, Sidoarjo, 27 November 2018
- Yazid .Muhammad. 2014. *Hukum Ekonomi Islam (Fiqh Muamalah)*. Surabaya: UIN SA Press



